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Sur votre agenda ... Marché de Noël
16 et 17 décembre 2017

Salle des Fêtes – Montaigu
de 10 h 00 à 19 h 00

Concert de Noël
Dimanche 17 décembre 2017

Église St JeanBaptiste –
Montaigu

15 h 00

Forum des associations
Samedi 30 septembre 2017
Salle des Fêtes – Montaigu

de 9 h 00 à 19 h 00

Spectacle jeune public
Laurent Deschamps

Samedi 14 octobre 2017
Salle des Fêtes – Montaigu

16 h 30



Assemblée Générale BNV
Le 15 février 2017, s’est tenue la cinquième assemblée générale de BNV. Guy

Bernier, président de l’association, a souligné les faits marquants de 2016,
comme la paella avec 234 convives. "Cette paëlla du troisième samedi de mars
est devenue une institution". C’est aussi le chargement de produits de première
nécessité (4 m³ de matériel scolaire et médical expédié en novembre) et les trois
concerts à Montaigu.

Ces manifestations ont permis de financer une mission à Gouandé, d’où
reviennent Chantal et Dominique Hervouet avec de nouveaux projets. Et un
constat de projets qui fonctionnent, comme la culture du soja par douze
femmes qui ont bénéficié de l’achat d’un tricycle motorisé destiné au transport
de la récolte et des personnes. Dans sa globalité, cette opération a été
financée par l’association et par la Fondation d’entreprise Sodebo.

Le bilan financier fait apparaître un
solde positif qui sera affecté à de
nouveaux projets à destination des
populations de Gouandé. AnneMarie
Guignard, Danièle Peneau, Henri Guittet
et Michel Bernier ont été réélus au
conseil d’administration.

(d’après l’article de JeanClaude Rebillard
pour le journal OuestFrance du 18/02/2017)

En 2017, nos actions vont se
diriger vers l’eau, le reboisement
et la santé.

L’eau, c’est la vie ! Le village
de Gouandé en est encore fort
dépourvu. Les points d’eau sont
distants et mal aménagés. Une
pompe va donc être financée.

Le reboisement est nécessaire.
Le bois de cuisson des aliments se
fait rare. Il faut faire des
kilomètres pour en trouver. La
terre s’appauvrit et le désert
avance. Il est donc nécessaire
de replanter massivement et
efficacement des arbres afin
d’enrichir la terre pour à
nouveau cultiver et aussi pour le
bois de cuisine. Un programme
est prévu, mené par le Chef
d’Arrondissement de Gouandé,
Justin KOUGNATI.

La santé ne doit pas être
oubliée, ainsi que l’Enseigne
ment. Notre objectif pour cette
année est la fourniture de
matériels à la maternité. Quant à
l’école, des livres et fournitures
scolaires seront envoyés dans le
prochain conteneur.

Il reste encore et toujours beau
coup à faire, mais le beau projet
du Groupement de Femmes
(soja) en est un parfait exemple
concret. (Cf page 5).

Cette année encore, faisons en
sorte que les projets précités
permettent aux populations de
mieux vivre.

Un grand merci à vous, gens de
l’association, pour votre enga
gement pour le Bénin.

Intervention de BNV dans les écoles de Montaigu
Dans le cadre des TAP (Temps d’Activités Périscolaires), nous avons été

sollicités par la commission scolaire pour présenter le Bénin aux écoles Des
Jardins et Jules Verne.

Notre intervention bénévole sur le thème « L’univers Moi et le Monde » a eu lieu
le 26 janvier pour les enfants de l’écoles publique “ Des Jardins ”, le 30 mars pour
ceux de l’école “ Jules Verne ”.

Les enfants se sont pleinement investis dans ce projet solidaire pour les enfants
de Gouandé, en :

 décoration de matériel pédagogique: classeurs, “ têtes à crayons ”
 création de jeux de 7 familles
 réalisation d’affiches et de dessins.
A leur retour de mission, Chantal et Dominique rapportaient des dessins des

élèves de Gouandé destinés aux enfants des écoles de Montaigu.

Les classeurs confectionnés par les élèves
de l'école Des Jardins.

Écoute attentive des élèves de l'école
Jules Verne.

Proverbes africains
“ Celui qui a planté un arbre avant

de mourir n'a pas vécu inutilement ”.

" L'ombre du zèbre n'a pas de
rayures ".

" L'erreur n'annule pas la valeur de
l'effort accompli ".

" Pour qu'un enfant grandisse, il
faut tout un village ".

Nous recherchons... Nous recherchons... Nous recherchons...
 du matériel médical :

 tables d'accouchement,
 cannes, béquilles, fauteuils roulants, en BON ÉTAT

 du matériel scolaire NEUF :
 cahiers, crayons, stylos à bille, compas, règles, calculettes...

 des outils en BON ÉTAT :
 clés plates, tournevis, petit matériel de mécanique et d'ébénisterie...

 du matériel de jardinage : pelles, râteaux, arrosoirs, sarcloirs...

 des téléphones "vidés", avec leur chargeur.

Vous pouvez nous contacter au 06 87 67 57 59 ou par mail : ng.bernier@free.fr
Nous vous remercions.

Public assistant à l'A.G.



Soirée paëlla 2017
Devenue une institution, notre

cinquième "soirée paëlla" c’est déroulée
le 18 mars dernier à la salle des fêtes de
Montaigu. Plus de 160 convives s’y
étaient donné rendezvous pour
déguster ce fameux plat concocté par
notre ami Yannick et son “ aide de
camp ” Eliot.

Soirée également animée par
l’orchestre “ Les Apibot’s ” de St Hilaire de Loulay. Cinq musicienne et musiciens
de talent ont ravi nos oreilles par un répertoire très varié et de qualité, airs
traditionnels irlandais et folk américain, pour se terminer par la musique
dansante de Gilles et JeanFrançois.

Chantal et Dominique, de retour de mission à Gouandé, ont pu informer en
direct les personnes présentes de l'avancement des projets en 2016 et des
demandes des habitants pour 2017.

Nous avons noté la présence de représentants de 2 associations amies
travaillant aussi pour le Bénin : FranceBénin Vendée et Ensemble pour le Bénin,
de Saligny.

Merci aux bénévoles de l’association qui ont, une nouvelle fois, contribué à la
réussite de l’évènement.

Nous vous disons à l’année prochaine, 3ème samedi de mars (17 mars 2018).

France Bénin Vendée : http://www.francebeninvendee.fr/
Ensemble pour le Bénin : https://ensemblepourlebenin.wordpress.com/
https://www.facebook.com/ENSEMBLEPOURLEBENIN227942093941758/

l'apéro arrive !! L'orchestre "Les APIBOT'S"

Main Dispo
Main Dispo, association dont

l’atelier est basé à St Georges de
Montaigu, a pour activité la
réparation de vélos, de fauteuils
roulants et de matérielsl divers (lits
médicaux, déambulateurs etc.) pour
les mettre gracieusement à disposi
tion d’associations à but humani
taire. Ne jetez pas votre vélo, il peut
être utile à une autre personne
ailleurs dans le monde.

Par an, ce sont plus d’une
centaine de vélos et une quaran
taine de fauteuils qui partent vers les
pays africains principalement, mais
aussi partout où œuvrent ces asso
ciations. Les rebuts sont vendus à la
ferraille.

En parallèle et toujours avec de la
récupération, Main Dispo fabrique et
vend des jardinières en bois traité à
cœur.

C’est dans ce cadre que BNV a pu
profiter de sa générosité sous forme
de vélos, mais aussi et surtout de
chèques dont le dernier nous a été
remis en décembre 2016 et a pu
profiter à nos amis Béninois.

Bénin NordVendée remercie
chaleureusement toute l’équipe de
bénévoles de Main Dispo pour son
aide précieuse. Contact : Alain
Bretaudeau au 02 51 06 33 47

Assemblée générale de
FranceBénin

La fédération FranceBénin re
groupe une bonne quinzaine d’asso
ciations qui œuvrent au profit des
populations béninoises. Son président
est Joseph Loko.

Bénin NordVendée était présent à
l’assemblée générale qui se tenait à
Aizenay, les 24 et 25 juin 2017.

Au programme du samedi :
réception chaleureuse du maire de
la commune, piquenique, film suivi
d’un débat sur l’agriculture au Bénin,
promenade en forêt et dîner
(couscous).

Le dimanche : la douzaine d’asso
ciations participantes a présenté ses
activités plutôt variées, dans
différentes régions du Bénin.

Ce moment a été enrichissant. Un
projet commun a été décidé
(construction d’un préau à l’école
de Kpomassé).

En 2018, l’AG de FranceBénin se
tiendra le 26 mai, dans le Nord.

Mondial football
Cette année, le Mondial Football Montaigu fêtait son 45ème anniversaire.

Douze nations étaient représentées. Une belle occasion pour BNV de participer
à cet évènement.

Cette semaine d’avril (du 11 au 17), les bénévoles de notre association ont
vendu jetons et billets de tombola pendant les matchs. Un temps clément faisait
partie de l’évènement.

Suite à ces festivités, Bénin Nord
Vendée a reçu un beau chèque de la
part du Mondial. Nous remercions
vivement tous les organisateurs et bravo
à eux pour cette belle réussite.

Cet argent va alimenter le finance
ment des projets en cours pour le village
de Gouandé.

A l’année prochaine… Nos vendeurs de billets de tombola

Assemblée générale France Bénin



Le trajet de la mission

Les missionnés

Chantal et Dominique

Objectifs de la mission :
Faire le point sur le projet “Soja”

et officialiser nos actions.

Distribuer les colis dans les écoles
en passant plus de temps avec les
enseignants

Idem dans le centre de santé et
la maternité. S’entretenir avec le
personnel médical,

Renforcer les liens avec les
autorités locales, civiles et
religieuses

Définir d’autres projets avec eux,
qui seront à analyser par BNV.

Présenter ou faire mieux con
naître l'association BNV auprès de
nos interlocuteurs béninois.

De Cotonou à Gouandé
Le jeudi 26 janvier, après les démarches habituelles de début de mission,

nous chargeons les 4 m3 de colis stockés dans un magasin près du port. Ils
logeront dans le vénérable Master Renault, les vélos sur la galerie !

Tant que ce véhicule prêté par France Bénin sera le seul moyen pour
remonter les colis à Gouandé, il
faudra se limiter à ce cubage. Les
colis de livres ont pesé sur les bras de
Cyrille notre chauffeur attitré et ne
sont peutêtre pas étrangers à nos
ennuis mécaniques (roulement
changé par Cyrille après un aller
retour GouandéTanguiéta en moto,
avec Olivier).

Nous apposons notre logo BNV en A4 sur le parebrise et quittons l’ADMAB
le 27 janvier.

Nous faisons 2 étapes  : Parakou et Tanguiéta, un arrêt pour le contrôle
technique et arrivons le dimanche 29 à Gouandé, accueillis par le Père
Hubert. Justin, le Chef d’Arrondissement nous rejoint l’aprèsmidi et nous
affinons ensemble le planning de la semaine.

Distribution des colis :
Pour faciliter la répartition, tous les

colis sont d’abord déchargés dans
notre logement dans la mission.

Il est indispensable à nos yeux qu’ils
soient distribués aux destinataires par
les représentants de BNV.

Mission catholique, écoles, centre
de soins, bureau du chef d’arrondis
sement, où qu’on aille, ils sont très
attendus.

Le projet "soja" du groupement de femmes
Rachelle nous présente ensuite le stock de 1400 kg de soja récolté en

2016. Les femmes jugent cette récolte correcte pour une 1ère année de
culture sur un terrain fraîchement défriché. Le passage du tracteur a été un
peu tardif pour la récolte  : les grains avaient commencé à tomber au sol.
L’expérience sera mise à profit cette année et la récolte 2017 devrait être
meilleure, d’autant plus qu’elles veulent agrandir la surface cultivée.

Rachelle nous montre le matériel de
cuisine neuf, acheté grâce à BNV.

Le lendemain, nous recevons tout le
groupe des femmes pour un premier
échange et remettons à chacune, un
teeshirt Bénin NordVendée et
quelques numéros de l’Echo du
Baobab, dont celui de l’an passé où
elles figurent en bonne place et
qu’elles ont beaucoup apprécié.

Pour terminer la journée, nous
partons avec le père Hubert, à 7 dans son 4x4 qui s’avèrera indispensable
pour rejoindre le champ où le soja a été cultivé. Ce terrain (mis gratuitement
à disposition des femmes par le père Hubert qui l’avait reçu de la mairie) à
20 km de Gouandé est parfois difficile d’accès, particulièrement en saison
des pluies. Cet éloignement du champ rend difficile un aller/retour dans la
journée. Les femmes envisagent une case/abri pour y passer les nuits. Le
tricycle devrait faciliter les déplacements, pour les personnes comme pour
la récolte. L’an passé, quelques sacs de 100 kg ont été volés … le même
problème s’est produit avec le riz.

Chargement du véhicule à Cotonou

Déballage du matériel médical

Les femmes du groupement et Chantal



Visite des autorités locales
Vers 10 heures, arrivent les autorités locales que le Père Hubert reçoit en

notre présence. Remise de “l’Écho du baobab”, échanges sur le travail des
femmes et sur les actions plus générales de BNV, les besoins de Gouandé,
les actions communes possibles (reboisement, forage …).

M. le Maire nous parle aussi d’un
projet de construction d’un magasin
de stockage de riz et d’une unité de
transformation, qui pourrait démarrer
cette saison sèche.

Après ces échanges, il propose de
nous transmettre via le CA, le “Plan
Annuel d’Investissement Transitoire
(PAIT) 2017” de la commune de
Matéri dont fait partie Gouandé. Plan
annuel reçu via Justin 2 jours après. On peut y lire entre autres, la
construction d’un bloc d’hospitalisation au centre de santé de Gouandé, et
une clôture pour ce même centre. Cette dernière avait été évoquée
auprès de Justin l’an passé qui l’a donc bien transmise aux autorités
communales et nous l’en félicitons. A suivre donc de près.

La remise du tricycle
Joseph Loko nous fait le compte

rendu de ses démarches pour
l’achat du tricycle. Un grand merci
pour son aide précieuse. Nous
retrouvons le véhicule stationné
dans le garage de la mission (le
véhicule fait des envieux …), mais
Joseph ne pourra être présent pour
la remise officielle au groupement
des femmes, qui aura lieu le 1er
février en présence du maire, du
Père Hubert, du Chef d’arron
dissement et de chefs de villages.

Au préalable, Boniface Atchike,
le peintre en lettres venu de Matéri
se charge de le personnaliser aux
couleurs de la Sodebo et de Bénin
NordVendée.

Le Père Hubert, Cyrille et enfin
Rachelle s’essaient à prendre la
place du pilote. Nous insistons pour
que les femmes du groupe
prennent aussi la conduite du
tricycle en charge, bien que cela
ne coule pas de source ... Le
mécanicien qui l’a vendu et que
nous avons rencontré les jours
suivants, se chargera de leur
formation.

Un tour rapide des locaux
avoisinants nous permet de
déterminer un endroit où le groupe
pourra cuisiner pendant la saison
humide. Une pièce utilisée pour le
stockage de matériel inutilisable
sera nettoyée les jours suivants par
les femmes, et avec quelle
efficacité !

La cuisine du soja
Mercredi 1er février, les femmes prennent possession de la cour et la

nettoient. Déjà les foyers sont allumés et elles commencent à cuisiner.

Photos de groupe, départ des autorités et
nous nous recentrons sur le travail de
préparation du soja par les femmes. Travail
long où chacune s’active et passe d’une
tâche à l’autre, efficacement et dans la bonne
humeur. Elles font chauffer, séparent, filtrent,
égouttent, colorent, découpent, font frire …

Et puis c’est le nettoyage, avec un minimum
d’eau mais avec

d’autant plus d’efficacité, jusqu’à la dernière
goutte  ! Tout cela se faisant dans une
ambiance qui ne laissait aucun doute sur le
plaisir qu’avaient ces femmes à travailler
ensemble. Chacune est repartie avec ses
fromages de soja, fruits d’une journée de travail
parfaitement réussie, et un ananas (denrée
rare à Gouandé) que nous avions apporté des
environs de Cotonou.

Les besoins du groupement de femmes
Prochains besoins du groupe  : Trouver des foyers économes en bois, la

consommation étant un réel problème pour toute la région de Gouandé et,
plus généralement, au Bénin.

L’achat vient d’en être fait par BNV. Fabriqués sur place, les 4 foyers
viennent d’être acheminés à Gouandé par le père Hubert. Et pour
compléter, nous avons commandé au menuisier local la fabrication de
bancs à fixer dans la caisse arrière du tricycle et celle de 2 tables pour
préparer les fromages de soja

Ce groupe de femmes semble très
homogène. Elles font partie du groupe depuis
sa création et ont dû refuser, dans un premier
temps, la candidature d’autres femmes attirées
par leur succès. Elles préfèrent “rôder” leur
activité avant d’augmenter leur effectif.

Chantal, le maire, Justin et le père Hubert

Pendant la préparation du soja

Les fromages à l'égouttage

Les femmes ont apprécié les journaux de BNV



Le collège de Gouandé
Effectifs 947 élèves, 23 classes

mais seulement 18 salles.

Visite un peu tardive pour cause
de “compositions” (examens) la
semaine précédente.

Nous sommes reçus par le
nouveau directeur, en présence
de Justin, Chef d’Arrondissement.

Les livres d’espagnol (seconde),
de géographie (seconde),
d’anglais (seconde), d’histoire/géo
(1ère et terminale) d’orthographe,
et la revue “Lire” sont très
appréciés.

Souhaits  : livres de maths tous
niveaux, SVT et physique + des
dictionnaires d’espagnol.

Les écoles

Nous apprenons qu’il existe 2 écoles élémentaires publiques à Gouandé :

L’école du centre
C'est l'école visitée en 2016 : 539

élèves, 8 classes, CP dédoublé.
Directeur : Blaise Gnango. Cinq
enseignants sont payés par l’état et
trois par la population.

L’école de Tansanhoun
284 élèves, 6 classes, directeur : Ila

Yargo. Elle permet aux enfants un
peu éloignés de Gouandé, un accès
plus facile.

À chacune des écoles, nous
apportons des livres de français,
maths, des cahiers, des craies, des
stylos, des sacs et des ballons.

Nous avons proposé aux ensei
gnants des classes élémentaires un
échange de textes et dessins avec
Montaigu, mais le temps a manqué
pour un résultat probant. A poursuivre.

L'école maternelle
Remise des colis  : 3 baigneurs et

autres jeux.
Nous remettons aussi au directeur,

le vélo prévu pour les déplacements
de l’ATSEM.

Chantal reste sur place avec les
instituteurs pendant quelques heures.

L'école n'a pas de latrines, ni de
point d'eau et la cour n'est pas

clôturée ce qui rend pour l'instant
l'installation de jeux de cour impossible.

Les écoles élémentaires de
Tansanhoun et du Centre

Cette année, Chantal a dû faire la
répartition des colis (7+7) entre les
deux écoles, ce qui n’était pas prévu,
mais qu’il faudra désormais intégrer
lors de la récolte de matériel et du
colisage.

Les deux écoles élémentaires
demandent du matériel d’EPS  :
ballons, balles de tennis, élastiques
pour saut … Et bien sûr des livres, des
cahiers, des crayons …

Leurs besoins sont énormes mais
hors de nos capacités financières,
comme par exemple la mise en
place d’une cantine …

L'école catholique
Le mardi 3 janvier, visite des 4

classes élémentaires de l’école
catholique.

Le directeur du collège et Justin

Les colis avant le grand déballage

La venue de Chantal et Dominique suscite
l'intérêt au collège

Les enseignants sont impatients d'ouvrir
les colis rapportés de Cotonou

Le lavage des mains sans point d'eau
n'est pas chose aisée

La joie sur le visage des enfants de maternelle

Quelques enfants d'une classe élémentaire



Centre de santé (dispensaire et maternité) :

Avant d’arriver à Gouandé, nous nous arrêtons au
Centre de Santé de Matéri (dont dépend Gouandé)
pour rencontrer Mme D’Almeida, médecinchef et lui
apporter 3 matelas avec compresseurs inutilisables à
Gouandé, faute d’électricité + un fauteuil roulant.

Cet entretien nous permet de comprendre la situation
professionnelle très compliquée de cette femme qui,
n’étant pas de la commune, est mal acceptée par la
population. Elle
est le seul
médecin et a
donc un énorme

travail, tant médical pur qu’admi
nistratif. Matéri est, de plus, un foyer
important de tuberculose, de lèpre,
de sida …

Elle nous fait visiter le centre et
constatons un évident manque de
matériel. Nous l’assurons du soutien de
BNV et du nôtre et repartons vers Gouandé.

Accompagnés d’Emile et Séraphin, nous retrouvons au Centre de Santé
de Gouandé, le Major Gédéon, la nouvelle sagefemme Hélène (qui
remplace Fati), et les aidessoignants. Bien qu’au courant des manques de

matériel, nous sommes ravis de voir la
joie du Major et de tout ce personnel
devant ce que nous leur apportons,
qui pourrait nous sembler peu. Par
exemple des ciseaux neufs qui
remplaceront ceux qui leur servaient
encore malgré la rouille …, un
stéthoscope dans lequel le Major
entend vraiment … et aussi
l’otoscope qui fait figure de matériel
inespéré dans cet établissement …

Aucune hésitation pour continuer à chercher en France tout ce qui peut
leur être utile  ! Les masques et le collyre seront très précieux dans cette
région où la poussière est omniprésente en saison sèche.

Nous essaierons de leur fournir aussi des tensiomètres (4), des blouses, des
cuvettes, des bottes pour les hommes du dispensaire.

Dans cette maternité, de même que dans toutes les autres que nous
avons pu visiter, les tables d’accouchement et d’examens, quand elles
existent, sont bricolées avec les moyens du bord. Il faut absolument en
trouver deux ou trois pour le prochain coneneur (et non électriques) !

Le major nous indique que tout ce que nous
apportons est consigné lors d’une AG au Centre de
Santé, spécifiant quel matériel et pour quel usage.

Le moulin
Le moulin tourne souvent à plein régime et les

allers/venues des femmes apportant leurs grains pour
repartir avec la farine sont incessants. Mais nous ne
savons pas comment est géré son fonctionnement et
qui en est responsable.

Atelier menuiserie
Cet atelier qui avait connu une

période plus faste, semble devoir
reprendre ses activités. Le
menuisier en place semble plein
de bonne volonté pour cela. Il
travaille actuellement comme
agriculteur en parallèle pour
assurer sa subsistance, et à l’atelier
bénévolement. Sa combinée
(machine outil) a quelques
problèmes techniques …

Peutêtre pourrionsnous trouver
quelques outils portatifs (touret,
ponceuse) ou à main (ciseaux,
forets etc.), du papier de verre, de
même que des catalogues de
plans pour meubles (tout est
difficile à trouver sur place) ?

Reste à se faire préciser
exactement comment pourrait
“tourner” cet atelier, sachant que,
pour démarrer, il faudrait un stock
de bois d’environ 1200€.

Seul atelier de cette taille à
Gouandé, les fabrications
envisageables sont les meubles, les
portes, certains accessoires
comme un type de rouet pour filer
le coton (en cours de fabrication
lors de notre passage), les cercueils
etc. Ces derniers sont actuellement
achetés à Tanguiéta.

Cet atelier devra servir à la
formation des apprentis (but
originel).

Nous attendons donc un projet
détaillé et un engagement du
menuisier et du Père Hubert. Après
analyse, BNV devra prendre une
décision.

Les colis pour le centre de santé de Gouandé

L'atelier de menuiserie est peu équipé

Livraison de matelas et de fauteuils à Matéri

Mme d'Ameida

Le moulin (photo prise en 2015)



Lettre du chef
d'arrondissement

Me voici une fois encore sur le
journal de BNV pour parler de
Gouandé. (...)

Avec le boom démographique,
une ‘guerre’ accrue contre la
végétation s’est imposée : il fallait
pour les ménages avoir le bois de
chauffe pour la préparation des
produits alimentaires et les autres
besoins. Au fur et à mesure que nous
avançons dans le temps et dans
l’espace, cette situation devient de
plus en plus inquiétante.

Le constat est amer, il faut le dire  :
à plus de cinq kilomètres on peut
découvrir tout objet qui bouge dans
le champ de vision. En outre, on
observe une sécheresse accrue qui
dure plus de six mois par an. La
baisse de la pluviométrie constitue
un danger pour les cultures.

La nappe phréatique d’un niveau
très inférieur peut faire se lamenter
les ménagères. Face à ce fléau, il va
falloir que le gouvernement à travers
les élus, les ONG, les PTF* et la
population y réfléchissent pour pallier
un tant soit peu cette situation en
aggravation.

Je crois qu’au lieu de décréter une
“journée de l’arbre”, il faut peutêtre
penser autrement. Qu’est ce qu’on
observe ? La “journée de l’arbre”,
c’est bien ; mais son application,
c’est tout autre : il ne s’agit pas de
planter 1000 arbres mais plutôt
d’entretenir 100 arbres par village. Je
veux dire par là qu’il faut prévoir un
plan d’aménagement des espèces
existantes et les entretenir. Il vaut
mieux mettre en terre 100 pieds et
être sûr de les entretenir que d’en
mettre mille et ne rien récupérer à la
longue.

C’est pourquoi, je sollicite le
concours de tout le monde à
réfléchir dans ce sens. (....)

En somme, je souhaite que cet
article réveille la conscience et la
science de tous les partenaires
techniques et financiers, de tous les
responsables à divers niveaux, de
tout croyant, à méditer comme moi
pour le bonheur de nos populations,
gage de tout développement.

Je vous remercie.
KOUGNATI S. Justin C A Gouandé

* PTF = partenaires techniques et
financiers

Visite au Chef d’Arrondissement, Justin KOUGNATI
Dans son bureau à Gouandé, Justin nous présente son secteur d’activités :

> 12 villages, chacun possèdant une école ou plus (3 écoles à
Kouforpissiga). Le village le plus
éloigné est à 14 km, ce qui n’a rien à
voir avec la même distance en
France. Les gens se déplacent à
pieds, en charrette avec un âne ou
au mieux en utilisant une mototaxi, et
sur des pistes ou des chemins parfois
coupés par les eaux en saison des
pluies.

> un seul collège (à Gouandé)

> un centre de Santé + des relais
dans les villages. À ce propos, une salle d’hospitalisation serait fort
souhaitable. Le “plan annuel d’investissement transitoire 2017” que nous a
remis le maire lors de la mission en fait état.

Justin est aussi chargé :

> de la gestion des frontières avec le Togo et de la transhumance.

> des points d‘eau (66 forages). La gestion se fait par la population qui
paie une somme modique pour son usage, somme utilisée en cas de panne
par exemple.

> du marché de Gouandé chaque vendredi de 10 h 00 à 19 h 00.

L’électricité n’est toujours pas arrivée à Gouandé alors qu’elle l’est
presque partout aux alentours. Le problème n’est pas simple à résoudre car
il résulte a priori de positions politiques antérieures.

Le Chef d’Arrondissement nous
présente plusieurs projets auxquels nous
pourrions participer (voir page
suivante).

A l’occasion de notre visite, nous
remettons à Justin un jeu de maillots,
des chaussettes de sport, quelques
ballons. Nous en ferons la remise
officielle en sa présence et celle
d’Emile à l’occasion d’un match de
foot le vendredi suivant.

Rencontre avec Julia
Cette visite fut l’occasion de rencontrer Julia,

représentant Peace Corps* (USA) et qui est installée
dans une famille de Gouandé pour 2 ans. Elle
travaille entre autre avec un groupe de jeunes filles à
la sensibilisation de tous les problèmes de santé les
concernant (sida, contra
ception). La constitution
d’une équipe féminine de
foot (40 jeunes filles et un
manager) est un des
moyens pour créer et
maintenir les contacts.

Nous les rencontrons au
Centre de Santé, le 4

février, pour leur remettre une dizaine de chasubles
“nettoyons la nature”. Il nous en reste une petite
trentaine à Montaigu qu’il serait bon de leur
emporter l’an prochain.

* https://fr.wikipedia.org/wiki/Corps_de_la_Paix

Justin dans son bureau

Avant le match de foot



Les projets discutés avec le Chef d'Arrondissement
Elevage de volailles 

Buts :
> Créer des emplois principalement pour les jeunes,
> Proposer des stages de formation en liaison avec le lycée professionnel

de Natitingou,
> Satisfaire aux besoins alimentaires de la population à un coût raisonné,

tout cela ayant un impact sur la vie du village.

Le terrain existe pour ce projet, il s’agirait d’un espace clos, avec un
gestionnaire.

L’aide servirait à financer partiellement la clôture et les animaux,. Justin
nous enverra plus de précisions.

Reboisement 

Le déboisement est un énorme problème dans la région. La
consommation traditionnelle du bois et du charbon de bois entraîne la
disparition d’arbres, sans gestion réelle, l’abattage se faisant suivant les
besoins, sans distinction.

Plutôt que des grandes opérations
telles que “la journée de l’arbre” où le
gouvernement entraîne les habitants
à planter massivement, mais sans suivi
(ce qui est mortel aux arbres qu’il faut
absolument arroser en saison sèche),
le projet viserait à responsabiliser les
gens à planter et entretenir moins
d’arbres, mais près de chez eux et
dont ils auraient la charge.

Depuis la mission, Justin nous a envoyé un dossier complet et BNV
participe à ce projet pour une première tranche qui, si elle donne
satisfaction, sera sans doute suivie d’autres (voir page précédente).

Une variété parmi d’autres, le Gmelina Arborea, à croissance très rapide
pourrait, après une année de soins pour l’arroser et la protéger des
animaux, fournir par élagage 2 à 3 années plus tard, le bois de chauffage
indispensable.

Les foyers tels que ceux que nous avons financés pour le groupement de
femmes seront eux aussi vecteurs d’économie de bois.

Collecte des déchets 

Nous abordons ce problème de collecte inexistante (principalement celui
des sacs plastiques). En un premier temps, ne seraitil pas nécessaire de
mettre en place des poubelles aux abords des écoles, du marché, du
centre de santé, du terrain de foot pour provoquer un début de prise de
conscience de la population  ? Et comment traiter ces collectes  ? Vaste
projet …

Cuiseurs à bois économiques
Lors de la mission de Chantal et

Dominique, en mars dernier (voir le
rapport), le Groupement de
Femmes de Gouandé a émis le
désir d’avoir des cuiseurs afin de
chauffer le lait de soja pour la
fabrication de fromages.

Par l’intermédiaire de nos amis
“Matéri Pays de Loire”, nous avons
commandé 4 de ces CBE à un
artisan de Natitingou. Nous
remercions MarieChristiane et
Jacques d’avoir rendu possible cet
achat.

Ces appareils de cuisson vont
permettre de réaliser des
économies de bois de chauffage
et ainsi soulager les femmes de la
recherche perpétuelle de précieux
élément (gain estimé : 70% de bois
par rapport à la cuisson
traditionnelle).

Cuiseurs à bois économiques (CBE)

Ce baobab est bien esseulé

Gmélina arboréa Caïlcédrat

Foyer traditionnel pour la cuisson



Passage à Kouarfa
Sur le chemin du retour, nous

sommes allés saluer le père
Mathurin, notre ancien corres
pondant à Gouandé. Nous avons
pu constater (en plus d’un accès
pas facile sur la piste) l’isolement
de ce village.

Fort bien accueillis par notre
hôte, nous sommes allés visiter un
dispensaire à Bouyagnindi, encore
plus retiré ! …

De retour à Kouarfa, visite du
centre de santé, des écoles
catholiques et de l’internat, d’un
centre de formation (tissage) tenu
par des sœurs.

Petite escale en Pendjari

Photos prises grâce au guide Razak Sanna

Conclusions le dimanche 5 février avec le Père Hubert
Pendant notre séjour, nous avons été accompagnés :

> par notre chauffeur et méca
nicien habituel Cyrille, toujours prêt
à nous aider et nous expliquer la vie
africaine,

> par le Père Hubert. Nous avons
particulièrement apprécié son
accueil et nous sommes sentis très à
l’aise pendant cette mission. Ce fut
réciproque nous confirmetil.

> par Justin, le Chef d’Arrondissement dont nous
avions fait la connaissance lors de la mission de 2016 et
avec qui nous avons gardé un contact permanent.

Ces deux derniers ont su se rendre disponibles quand
leur travail leur permettait et nous faciliter grandement
la tâche de missionnés à Gouandé.

Nous avons aussi fait la
connaissance de l’abbé André,
remplaçant l’abbé Roland. Très
proche des habitants de Gouandé

dont il est originaire, les discussions avec lui ont été
faciles, très intéressantes et enrichissantes. Nous
partageons ses idées et sommes certains qu’il sera
efficace auprès des habitants de Gouandé.

Nous avons pu compter sur la
présence d’Émile, comptable de la mission catholique
et de Séraphin, membre de la mission mais aussi des
parents d’élèves du collège, pour nous assister tout au
long de notre séjour à Gouandé, nous les en remercions
amicalement.

Rachelle et ses amies nous ont
prouvé qu’elles savent mener leur
projet à bien et n’avons pas de
craintes quant à leur volonté de

poursuivre et devenir autonomes. Le travail fait
ensemble les a soudées. Elles devront rester vigilantes
pour maîtriser l’évolution du groupe et garder ce bon
esprit entre elles.

Quant au forage situé dans l’enceinte de la mission et
dont la mise en service a été stoppée depuis plus d’un an, un projet
d’achèvement pourrait être remis sur pied avec le concours de la
commune. Son utilisation servirait aux habitants de Gouandé (maraîchage
en dehors de l’enceinte de la mission), au groupe de femmes “soja” pour
leurs diverses préparations culinaires et pour la mission. Nous demandons
donc au Père Hubert et au CA de nous envoyer un projet commun cosigné,
nous en détaillant les modalités d’utilisation et les cofinancements souhaités
(BNV, Mission, Municipalité). Le Conseil d’Administration de Bénin Nord
Vendée prendra la décision ensuite.

Le lundi 6 février, nous repartons de
Gouandé après la photo traditionnelle,
les remerciements réciproques,
l’émotion non feinte particulière à
cette mission 2017 et quittons la mission.
Un merci particulier à Shabi, à la jeune
fille qui travaille avec lui, à Rachelle, à
Olivier et à tous ceux qui, dans l’ombre
sont toujours disponibles.

D'après le compterendu de mission rédigé par Chantal et Dominique

La "photo de famille" avant le départ



Laurent DESCHAMPS
L’association BNV a le plaisir de présenter le samedi 14 octobre 2017 à 16

heures 30, à la salle des fêtes de Montaigu, Laurent DESCHAMPS dans son
spectacle  “Samuel l’apprenti sage”, un conte musical illustré tout au long
de l’histoire par des marottes, des masques, des jeux d’ombres et des
chansons.

Laurent DESCHAMPS est un comédien auteur
compositeurinterprète habitant TreizeSeptiers. Il se
dit “professeur de récréation”.

Depuis 30 ans, il se consacre au spectacle vivant.
Dans le journal OuestFrance du 11 février 2015, il
écrivait : “Ma vie pourrait se résumer en rencontres.
D’abord, en CM2, j’ai été ému par la prestation
d’un artiste de cirque venu se produire dans notre
petite école rurale (…) A 12 ans, j’écrivais ma
première chanson en jouant de la guitare. Au
lycée, je me suis investi dans l’animation du foyer
socioéducatif (…) J’ai pris des cours de violon que
je payais en faisant des extras chez un charcutier”.

En 1978, sa rencontre avec la Biduline, une
compagnie de marionnettes, a été le

déclencheur : “(…) j’avais trouvé mon orientation,
c’est le métier que je voulais faire”.

Il a ensuite joué en Touraine et à San Francisco
où il chantait du Brassens, Le Forestier et faisait de
la magie. A 20 ans, il avait déjà composé plus de
20 chansons.

“(…) en 1991, la naissance de mon 3ème enfant
a été un déclic  : le spectacle pour les enfants,
dans son écriture et dans son jeu, serait mon
credo”.

Depuis 1996, il a créé huit spectacles avec sa
compagnie “la tête à Toto”.

Photo Franck Croteau

Photo Yves Verdeau (Ouest

Mieux connaître l'association Bénin NordVendée de Montaigu
Extraits des statuts : “Cette association a pour but exclusif d'accompagner des

populations dans leur développement, de leur apporter une aide humanitaire,
par tout moyen moral, matériel, financier, humain, en Afrique, particulièrement
au Bénin.” (article 2)

“L'association s'oblige à respecter la neutralité idéologique, politique et
confessionnelle de chacun.” (article 5)

Outre ce journal, vous pourrez retrouver les informations de l'association BNV :
 sur votre quotidien Ouest France
 sur son site : http://beninnordvendee.jimdo.com/
 sur sa page Facebook :
 https://www.facebook.com/bnv85/

Siège social : Hôtel de Ville – 85600 MONTAIGU
Courrier : chez Nicole & Guy BERNIER – 12 rue des Bruyères – 85600 BOUFFÉRÉ
Renseignements : 02 51 94 13 13 (ng.bernier@free.fr)

Je souhaite :
• participer aux actions de BNV
• être informé des activités de BNV

Nom : …............................ Prénom : …........................................................

Tél : .................................... Email : ….............................................................

(à renvoyer à l'adresse courrier de BNV indiquée cidessus)

terre de Vie



ATTASSI

L’attassi est un plat typique des
régions nord et sud du Bénin.

Préparation :

Ingrédients (pour 6 personnes) :
 250 g de riz
 250 g de haricots rouges ou

blancs
 sel

1 – Lavez les haricots et faitesles
cuire pendant 25 minutes dans
environ 1,5 litre d’eau.

2 – Ajoutez aux haricots le riz
préalablement lavé et salez selon
votre goût.

3 – Laissez le mélange cuire
environ 20 minutes à feu doux.

4  Servez l’attassi avec de la
friture et de la viande, du poisson
ou des crevettes.

Recette friture :

Ingrédients :
 1 brique de purée de tomate
 1 oignon
 1 gousse d’ail
 ½ verre d’huile
 1 cube de bouillon
 Sel, poivre

1 – Dans une grande casserole,
mettez l’huile à chauffer.

2 – Ajoutez la purée de tomates
et tournez le mélange pour qu’il
soit bien homogène. Couvrez et
laissez cuire 10 à 15 minutes en
remuant de temps en temps.

3 – Mixez les oignons et l’ail.
Ajoutezles au mélange de
tomates.

4 – Ajoutez le cube de bouillon et
goûtez pour assaisonner avec le sel
et le poivre.

5 – Laissez mijoter 10 minutes.

Bon appétit

Pour contribuer aux projets de l'association, il vous suffit de nous
retourner le bulletin d'adhésion et/ou de don cidessous, accompagné
de votre participation financière, à l'adresse suivante :

Trésorière BNV – 8 rue des Mortaires – 85600 SAINT HILAIRE DE LOULAY

Bulletin d'adhésion / de don à l'association Bénin NordVendée

Nom : ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, Prénom :,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,

Adresse : ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,

Téléphone : ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,

E mail : ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,

 Cotisation : 10 €   Membre bienfaiteur : 20 €   Don : ,,,,,,,,,,,,, €

Je verse la somme de ….....,,.... € par chèque libellé à l'ordre de
“Association Bénin NordVendée” pour l'année civile 2017 (un reçu vous
sera adressé pour déduction fiscale, BNV étant une association
reconnue d'intérêt général)

À ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, le ,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, Signature

Trombinoscope du conseil d'administration de BNV

Le bureau

Secrétaire
Nicole

Trésorière
Danielle

Président
Guy

Postes à pourvoir
Viceprésident(e)

Secrétaire adjoint(e)

Trésorier adjoint
Dominique

Trombinoscope du conseil d'administration de BNV

Les autres membres du conseil d'administration

AnneMarie Bernard Chantal Henri

MarieNoëlle MariePaule Michel Mireille


